



# “En Temuco hay delitos que están bajando y otros muy peligrosos que suben y que no pueden combatir los guardias municipales”

**COMERCIO DETALLISTA.** “Valoramos los esfuerzos por mejorar la seguridad, pero hay delitos graves que aumentan en Temuco y allí se requieren políticas de Estado, más allá del trabajo que ejecuta el municipio, porque en esos debe actuar la policía”, dijo Claudio Muñoz, presidente de los comerciantes detallistas.

El Austral  
cronica@australtemuco.cl

La Cámara de Comercio Detallista de Temuco dio a conocer valiosos datos de los delitos que están afectando a la capital de La Araucanía, haciendo un análisis comparativo del primer trimestre de los años 2023, 2024 y 2025, fundamentalmente, porque los antecedentes que existen con relación al presente año son los correspondientes a los tres primeros meses.

Claudio Muñoz, presidente de la organización, manifestó: “Como comerciantes, el tema delincriminal es una materia que nos preocupa, por lo que mantenemos comunicación con el municipio, pero también estamos pendientes de los informes de los organismos especializados, para poder comprender el fenómeno, pero también responder a los asociados que lo requieran y si nos vamos a las cifras duras, más allá de las percepciones, éstas indican que hay delitos que han mostrado una baja, sin embargo, hay otros bastante peligrosos que van, preocupantemente, al alza”.

## DELITOS QUE BAJARON

En este contexto, añadió, de acuerdo con los informes del



“Más allá de las percepciones, éstas indican que hay delitos que han mostrado una baja, sin embargo, hay otros bastante peligrosos que van, preocupantemente, al alza”

**Claudio Muñoz,**  
presidente Cámara de Comercio  
Detallista de Temuco

Centro de Estudios y Análisis del Delito (CEAD), dependiente de la Subsecretaría de Prevención del Delito (Ministerio de Seguridad Pública), en Temuco el primer trimestre del año 2023 hubo 905 delitos contra la vida o integridad de las personas; el 2024 hubo 920, y este año, se registraron 893, es decir, hubo una baja que, aunque leve, igual representa una esperanza.



A PESAR DE LOS AVANCES EXISTE PREOCUPACIÓN POR LOS DELITOS ASOCIADOS A LAS DROGAS Y ARMAS EN LA CAPITAL REGIONAL.

De acuerdo con la misma fuente, prosiguió Muñoz, en lo que se refiere a los robos violentos en nuestra ciudad, el 2023 se registraron 222, el 2024, 274; y este año 216, lo que también constituye una baja interesante.

Miriam Aguayo, directora de la Cámara de Comercio Detallista de Temuco, expresó por su parte: “Creemos que la presencia de los guardias municipales está surtiendo un efecto positivo, teniendo claro que no pueden estar en todas partes,

por lo que los planes de trabajo se deben revisar, me imagino que, a diario, para seguir mejorando, que es lo que todos queremos”.

Mirta Sepúlveda, también directora de la histórica organización gremial, dijo: “Recientemente, el municipio sacó a todos los ambulantes que estaban instalados en calle Bulnes casi esquina Portales y eso mejoró el flujo de clientes para quienes tenemos locales en la Galería Teodoro Ribera,

lo que valoramos, teniendo claro que el tema es más amplio y complejo, sin embargo, si no reconocemos lo que se va avanzando, va a ser muy difícil arribar a una solución más integral”.

## PREOCUPANTE

El presidente del comercio detallista de Temuco, Claudio Muñoz, indicó además que, aunque pudiera haber algunas críticas al trabajo que se realiza, lo que es legítimo, sería in-

justo no reconocer que el alcalde Neira y su equipo de seguridad, están haciendo esfuerzos por entregar las soluciones que el comercio y la ciudadanía requiere.

“Lo que sí nos preocupa, agregó Muñoz, es que hay delitos en los que, por sus características, no pueden intervenir los guardias municipales, ni de Temuco ni de ninguna ciudad, porque sólo pueden hacerlo las policías, y esos sí han mostrado un aumento preocupante en la capital de La Araucanía”.

“Específicamente, me refiero a dos: a los asociados a drogas y a los asociados a armas. En el primero de los casos el primer trimestre del 2023 en Temuco hubo 74, en tanto, en el mismo periodo del 2024, se registraron 77; el presente año, la cifra es de 129, es decir, casi el doble de los años anteriores”, afirmó.

“En el caso de los delitos asociados a armas la situación es similar, ya que mientras el 2023, hubo en Temuco 45 casos y el 2024, 54, este año ya van 105, con lo que se duplicó a los años anteriores y esa es la razón por la que planteamos que se requieren políticas de Estado, más allá de los esfuerzos que puedan hacer los municipios”, finalizó.